



# L'Étoile

Bulletin de l'Étoile du Matin



Eguelshardt - Metz - Nancy - Épinal

Novembre 2009 - Numéro 167

## Communiqué de la Maison générale

Monseigneur Bernard Fellay a nommé comme représentants de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X pour les entretiens théologiques avec la Congrégation pour la doctrine de la foi : Mgr Alfonso de Galarreta, directeur du Séminaire Nuestra Señora Corredentora de La Reja (Argentine), l'abbé Benoît de Jorna, directeur du Séminaire International Saint-Pie X d'Ecône (Suisse), l'abbé Jean-Michel Gleize, professeur d'ecclésiologie au séminaire d'Ecône, et l'abbé Patrick de La Rocque, prieur du Prieuré Saint-Louis à Nantes (France).

Monseigneur de Galarreta était déjà président de la commission qui au sein de la Fraternité était chargée de la préparation de ces entretiens, depuis le mois d'avril 2009.

Les travaux débiteront dans la seconde moitié du mois d'octobre et requerront la discrétion nécessaire à un échange serein sur les questions doctrinales qui font difficulté.

Menzingen,  
le 15 octobre 2009

Quelques de-  
ntrées sont à pré-  
écoulées, et les acti-  
notre École ainsi que  
des chapelles que  
desservons sont re-  
J'ai prêté l'oreille à  
les voix qui se sont confiées à moi depuis mon  
arrivée et, si nos cœurs sont bien larges, nos  
bras sont trop étroits pour répondre à tout ce  
qu'il serait bon de faire ! Si déjà une Maison de  
formation pour notre jeunesse, telle que l'Étoi-  
le du Matin, aspire toutes nos forces sans que  
nous parvenions à faire  
tout ce nous devrions  
faire pour le bien de  
nos enfants, que dire  
alors des chapelles qui  
gravitent autour, Metz, Nancy, Épinal ?

Chacune de ces chapelles réclame une attention particulière, et c'est avec regret que nous ne pouvons faire davantage. C'est vraiment un souci pour moi, vous l'avez compris, de vous porter le secours des sacrements, de l'enseignement, de l'aide sacerdotale en un mot. Avec mes confrères, je suis désireux de tout faire pour vous être présent, mais nous sommes limités par nos capacités, les journées n'ayant que 24 heures, et les routes de plus en plus contrôlées !... Et je dois veiller à la santé de mes prêtres, pour qu'ils ne brûlent pas la chandelle par les deux bouts ! Dans le dernier bulletin, je tâchais de comparer quelques distances, et je m'aperçois que l'ordre de grandeur était trop approximatif.



semai-  
puis la  
s e n t  
vités de  
celles  
n o u s  
prises.  
toutes

Il eût été plus juste de dire que le point le plus éloigné (Bitche – Épinal) équivaldrait en temps à parcourir Paris – Metz chaque semaine, pour célébrer la Messe d'un point à l'autre ! Il nous faut en effet trois heures pour nous rendre d'ici à Épinal. Chaque semaine. Et quoiqu'il en soit des distances - j'aurais pu, pour coller davantage à la réalité, vous écrire que nous parcourons plus de 5000 kilomètres par mois pour le ministère ! -, c'est avec une joie réelle que nous le faisons.

C'est le côté matériel des choses. Mais il y a plus. **Ce sont vos âmes que nous voulons près de Dieu, et c'est là l'essentiel.**

## Pour vos âmes par M. l'abbé Dominique Rousseau

Nous voudrions agrandir nos bras et nos cœurs pour vous dispenser la bonne doctrine : conférences, recollections, retraites, mouvements de jeu-

nesse à soutenir (MJCF, scouts, croisade eucharistique...)

- Malgré nos limites, voici déjà ce qui existe :
- la Messe est célébrée dans chacun des centres chaque dimanche, et le samedi soir (Metz, Nancy) ;
  - des conférences mensuelles sont données le premier samedi du mois à Nancy, et bientôt à l'Étoile ;
  - le catéchisme pour les enfants, chaque semaine à l'Étoile du Matin ;
  - des recollections de temps en temps (voir page 3)...
  - des retraites (j'ai écrit à des confrères, j'ai quelques réponses - page 2 : je vous laisse découvrir ! - et en attends d'autres...)

Au risque de me répéter, - et cela devient une déformation *professionnelle*, comme prédicateur, comme enseignant, - je vous exhorte à bien soigner votre vie spirituelle : c'est l'unique nécessaire. « Si le Seigneur n'édifie la Maison, c'est en vain que les ouvriers la bâtissent », chante le psaume 126.

Quoi qu'il en soit de nos moyens trop limités, nous faisons et ferons tout ce que nous pourrions pour être de vrais pasteurs, pour le bien de vos âmes.



Y avez-vous pensé ? L'École pour vos garçons !

## Le saint Curé d'Ars - suite et fin

par M. l'abbé Jehan de Pluvié

### 2) L'amour de Dieu et des âmes

Pourquoi une telle guerre contre l'impiété sinon la gloire de Dieu et le salut des âmes. « Il n'y a pas beaucoup d'amour de Dieu dans cette paroisse, vous y en mettez » lui avait dit Mgr Courbon.

Son austérité et ses longues heures au confessionnal manifestent le tourment du Curé d'Ars devant la perte des pécheurs.

Il se saignait jusqu'au sang, passait des nuits en prières, mangeait très peu et fort mal. D'où venait tout ce tapage diabolique autour de sa personne ? C'est que de grands coupables venaient à lui et se convertissaient.

Et que dire de son assiduité au tribunal de la Pénitence ? Ce fut un véritable miracle.

### 3) La dévotion à Marie

Le Curé d'Ars ne serait pas le Saint Curé d'Ars si Notre-Dame n'avait pas eu une immense part dans son affection surnaturelle. Son biographe nous rapporte qu'il fit vœu de

servitude envers Marie sans pour autant connaître les écrits du Père de Montfort.

La décision de l'évêque pour son ordination sacerdotale est un fait unique dans l'histoire de l'Église. Ses difficultés aux études ont bien failli l'écarter des Ordres. Que la Providence est mystérieuse quand 200 ans plus tard elle lui octroie le patronage des prêtres ! Le futur consécrateur posera les questions suivantes : « Est-il pieux ? Sait-il dire son chapelet ? A-t-il une grande dévotion envers la sainte Vierge ? » « Oh oui ! C'est un modèle de piété. » « Eh bien, je l'appelle. La grâce de Dieu fera le reste. »

En son dur labeur, il avait régulièrement de consolantes apparitions de sa mère du Ciel : « Avec la Sainte Vierge et sainte Philomène, nous nous connaissons bien. »



### Désuet, le Curé d'Ars ?

Il est plus que temps de le prendre pour modèle.

Le Ciel en quelques jours

## RETRAITES

Nous avons une superbe maison dotée de 36 chambres individuelles.

C'est le Prieuré Saint-Joseph. Restauré pour l'œuvre des retraites, et éventuellement pour recevoir des hôtes, ce bâtiment est bien conçu pour le recueillement, dans ce cadre de rêve (et de méditation !) qu'est l'Étoile du Matin.



Ainsi, des retraites déjà sont prévues pour les mois à venir :

- **Retraite de Saint-Ignace** :
  - du **12 au 18 mars 2010**, par le R.P. Marziac et M. l'abbé Guillaume Devillers - Pour messieurs et jeunes gens.
  - du **26 au 31 juillet 2010**, par les abbés François et Billecocq - Pour dames et jeunes filles.
  - du **2 au 7 août 2010**, par les abbés François et Turpault - Pour messieurs et jeunes gens.
- **Retraite franciscaine**, du **12 au 17 juillet 2010**, par le R.P. Antoine (Morgon) - Retraite mixte.
- **Retraite montfortaine**, du **9 au 14 août 2010**, par les abbés Castelain et Turpault - Retraite mixte.
- **Retraite de Notre-Dame de la Sainte Espérance**, du **23 au 27 août 2010**, par M. l'abbé Bruno Schaeffer - Retraite mixte.

**Inscrivez-vous sans tarder !**

Nous prenons les inscriptions à l'Étoile du Matin. Merci de nous signaler la retraite choisie.

Pour la retraite franciscaine, les inscriptions se font à Morgon (Couvent Saint-François - 69910 - VILLIÉ-MORGON)

**Participation aux frais de retraite : 120 €**

Que cette somme ne rebute pas les personnes qui ont des soucis financiers.

Merci de nous en parler : à chaque difficulté, une solution !

## Impression

par M. l'abbé Gabriel Billecocq

Tout le monde se souvient avec plaisir d'avoir, dans son âge, manipulé de la pâte à modeler, de l'avoir triturée dans tous les sens, d'en avoir extrait toutes les figures possibles. Dans certaines petites classes, ce jeu prenait fin lorsque l'instituteur ou la maîtresse décidait de faire cuire la forme modelée. C'était terminé : la figure devenait alors définitivement figée ; la pâte n'est plus malléable, on ne peut désormais que la casser ou l'utiliser telle qu'elle est.

Il en est ainsi des âmes de nos jeunes enfants. Un célèbre pédagogue, l'abbé Caillon, a cru bon d'intituler l'un de ses ouvrages : « *Un enfant est achevé d'imprimer à quatre ans* ». C'est parfaitement vrai. Les intelligences et les volontés des

petits enfants sont extrêmement malléables ou impressionnables selon le langage technique. Mais les éducateurs le savent d'expérience, les impressions produites sur les enfants sont bien souvent permanentes. Ce sont ces impressions qui déterminent l'âme des enfants et bien souvent pour toute la vie.

La difficulté de l'éducateur vient de ce que l'enfant ne dit pas toujours ce qui le marque. Ce n'est plus une simple pâte à modeler que nous avons entre les mains. Ce que nous modelons en effet dans l'éducation n'apparaît pas toujours, et c'est parfois des années plus tard que l'on s'aperçoit des bienfaits ou des méfaits produits dans l'âme de nos jeunes enfants.

Que de prudence alors nous mettre en jeu afin d'orienter notre enfant vers le bien. Quel art consommé que l'éducation !



## Prière pour les vocations sacerdotales Diocèse de Saint-Dié (Vosges)

Seigneur Jésus, qui avez constaté par vous-même que si la moisson est grande, les ouvriers sont en trop petit nombre, et qui avez dit à vos disciples : *Priez donc le Maître, afin qu'il envoie des ouvriers pour sa moisson*, nous gémissons, nous aussi, en voyant combien le nombre de nos prêtres est insuffisant pour un ministère de plus en plus difficile.



Nous vous supplions donc, Seigneur, de susciter, parmi la jeunesse, des vocations de plus en plus nombreuses, favorisées par l'esprit chrétien des familles, et soutenues par la générosité des fidèles.

Nous vous le demandons par l'entremise de saint Pierre Fourier et par l'intercession de la Très Sainte Vierge Marie. Ainsi soit-il.

Notre Père... Je vous salue, Marie...

Saint Dié, priez pour nous.  
Saint Romaric, priez pour nous.  
Saint Goéric, priez pour nous.  
Saint Pierre Fourier, priez pour nous.  
Sainte Jeanne d'Arc, priez pour nous.  
Saints Patrons et Saintes Patronnes de la France, intercédez pour nous.

## À vos agendas

### RÉCOLLECTIONS

#### Tiers-Ordre de la Fraternité Saint-Pie X

☞ Notez les dates retenues dans le Doyenné pour 2009-2010 (détails affichés dans les chapelles) :

- ❶ le 14 novembre 2009 à Colmar ; ❷ le 20 février 2010 à Strasbourg ; ❸ le 29 mai 2010 à Nancy.

Ces recollections ne sont pas réservées aux seuls membres actuels du Tiers-Ordre, mais ouvertes à toute personne désireuse de se sanctifier.

« *L'obtention de la sanctification aujourd'hui se réalise dans un monde qui s'y oppose par des erreurs et des hérésies subtiles, introduites dans tous les milieux catholiques sous le nom de modernisme. Or le pape saint Pie X a été béatifié pour avoir dénoncé courageusement ces erreurs modernes et montré l'exemple de la sainteté dans la fermeté de la doctrine, la pureté des mœurs et la dévotion au Sacrifice eucharistique.*

*Ce saint pape est donc indiqué pour être le modèle des âmes désireuses de se sanctifier à notre époque. »*

Règles du Tiers-Ordre de la FSSPX

### Les perles de nos élèves, déjà...

☞ Conjugaison en 5ème : verbe être à l'indicatif présent : je suis ; au subjonctif présent : que je sois (par un helvète).

☞ Je prendrai du pin à la sale a manché. (Non, il n'est pas alsacien.)

Le tunnel du Saint-Plomb (3ème).

☞ Ce terrible combat qui opposa les Horaces et les Cuirasses. (3ème)

☞ Saint Pie V fit refaire les Missels et les Bréviaires selon les plus vieux et grâce à l'imprimante les fit multiplier. (4ème)

☞ Tu te rafraîchissais sous la douche, tel un lézard au soleil. (3ème)

☞ Une impasse, c'est une rue où on sort par l'entrée. (5ème)

Nous garantissons l'authenticité de ces citations !

### Honoraires des Messes

Une Messe : 16 €

Une neuvaine de Messes : 160 €

Un trentain grégorien : 640 €

### Croisade Eucharistique

Intention du mois de novembre

Pour que Dieu accorde la persévérance finale à beaucoup de mourants.

## Chronique de l'Étoile...

par M. l'abbé Louis-Marie Turpault

**Le jeudi 1<sup>er</sup> octobre**, madame Deren, qui nous fait la joie de nous visiter pour une semaine, invite les abbés au chalet Sainte-Jeanne-d'Arc pour un dîner fort sympathique.

**Samedi 3**, Frère Félix s'envole pour Libreville, après une année passée à l'Étoile.

**Dimanche 4 octobre** dans l'après-midi, M. Hugues Martin, fidèle de Metz, donne une conférence sur la mission *Rosa Mystica* qui s'est déroulée aux Philippines en juillet dernier, et à laquelle il a participé en tant que pharmacien, avec deux de ses enfants. Il nous communique son enthousiasme d'avoir soigné les corps et d'avoir contribué à soigner les âmes de ces pauvres gens qui ont tant besoin de notre aide. « *On en revient transformé ; on n'est plus le même* », aime-t-il à répéter. Le soir, Monsieur Martin renouvelle sa conférence pour les fidèles de l'Étoile qui étaient venus nombreux pour découvrir cette mission.

**Mercredi 7**, l'équipe cérémonie fait sa sortie de début d'année avec l'abbé Turpault. C'est l'occasion de griller des châtaignes au pied du Waldeck et d'entretenir une bonne ambiance d'équipe, gage d'un travail meilleur.

**Du 12 au 16**, Frère Michel, aidé de Benoît Barthelmé, tronçonne plus de 100 stères de bois. Cela ouvre d'avantage

l'horizon ! Frère Rosaire se réjouit déjà de tout ce bois de chauffage à venir, tandis que les enfants ont l'occasion de voir de belles chutes d'arbres et organisent de mémorables batailles de pommes de pin dans les arbres abattus.

**Mardi 13**, le Directeur se rend à Suresnes pour sa visite annuelle au siège de District. Il en profite pour emporter dans sa voiture les dernières archives du District de France qui étaient encore gardées à l'Étoile.

**Jeudi 15**, les élèves du Primaire vont avec M. Boulier, leur instituteur, visiter une brasserie artisanale à Uberach.

**Les jeudi 15 et vendredi 16**, a lieu la récollection du doyenné de l'Est. Tous les confrères ont le plaisir de se retrouver à l'Étoile pour organiser l'apostolat et profiter de la présence de Monsieur l'abbé de Cacqueray qui nous fait l'honneur de passer quelques heures à l'école pour cette récollection. C'est le Supérieur de District qui célébrera la messe d'école ce vendredi.

**Dimanche 18** : l'ère des récollections étant ouverte, le Père François-Marie, de Morgon, vient à l'école pour une récollection des Tertiaires de Saint-François. Le dimanche soir, M. l'abbé Jacques Laguérie revient de son ministère à Nancy et s'arrête à l'Étoile pour y passer une journée.

**Mardi 20**, réunion de chantier, pour préparer les futurs travaux de réfection du gymnase.

**Jeudi 22**, l'abbé Turpault s'envole vers le sud pour participer au pèlerinage du Christ-Roi à Lourdes.

**Vendredi 23**, s'ouvre la période des vacances de la Toussaint qui permettront à tous, abbés, professeurs et élèves de

se reposer de ces bonnes premières semaines de travail...



### Carnet de famille

#### Baptême

Louis Zaluski, le 4 octobre à Nancy. 5<sup>ème</sup> enfant de M. et Mme Jean-Luc Zaluski

#### Mariage

Kevin Neusher et Elisabeth Bart, le 31 octobre à l'Étoile du Matin

#### Décès

Yvonne Lemaire, le 18 octobre à Épinal

# Calendrier liturgique

Ministère des prêtres



Novembre 2009

etoiledumatin.sec@aliceadsl.fr

<b>Étoile du Matin</b> 57230 EGUELSHARDT ☎ 03.87.06.53.90 Fax : 03.87.06.59.09	<b>Metz</b> Chapelle de la Nativité de Notre-Dame Domaine de Ladonchamps R <sup>te</sup> de Thionville (D 953) 57140 WOIPPY	<b>Nancy</b> Chapelle du Sacré-Cœur 65, rue du M <sup>al</sup> Oudinot 54000 NANCY	<b>Épinal</b> Chapelle du Sacré-Cœur Ex-Caserne Schneider Rue du G <sup>al</sup> Haxo 88000 ÉPINAL
------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	------------------------------------------------------------------------------------------------	-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

<b>Dimanche 1<sup>er</sup> novembre :</b> Fête de la TOUSSAINT (1 <sup>o</sup> cl.)	10h00 <i>Abbé Rousseau</i>	9h00 et 10h30 <i>Abbé de Pluvié</i>	11h00 <i>Abbé Turpault</i>	8h30 <i>Abbé Turpault</i>
<b>Lundi 2 novembre :</b> Commémoration de tous les fidèles défunts	10h00 <i>Abbé Billecocq</i>	9h30 <i>Abbé de Pluvié</i>	19h00 <i>Abbé Turpault</i>	9h00 <i>Abbé Turpault</i>
<b>Samedi 7 novembre :</b> De la Sainte Vierge au samedi (4 <sup>o</sup> cl.) <i>1<sup>er</sup> samedi du mois</i>	<i>Exposition du T.S.S. de 13h45 à 20h45 Messe à 21h00 Abbé Billecocq</i>	Messe à 18h30 <i>Exposition du T.S.S. et confession jusqu'à 20h00</i>	<i>Adoration du T.S.S. à 17h00 Messe à 18h30</i>	
<b>Dimanche 8 novembre :</b> 23 <sup>ème</sup> dimanche après la Pentecôte (2 <sup>o</sup> cl.)	10h00 <i>Abbé Turpault</i>	9h00 et 10h30 <i>Abbé de Pluvié</i>	11h00 <i>Abbé Rousseau</i>	8h30 <i>Abbé Rousseau</i>
<b>Samedi 14 novembre :</b> Saint Josaphat (3 <sup>o</sup> cl.)		Messe à 18h30	Messe à 18h30	
<b>Dimanche 15 novembre :</b> 24 <sup>ème</sup> dimanche après la Pentecôte (2 <sup>o</sup> cl.)	10h00 <i>Abbé Billecocq</i>	9h00 et 10h30 <i>Abbé de Pluvié</i>	11h00 <i>Abbé Turpault</i>	8h30 <i>Abbé Turpault</i>
<b>Samedi 21 novembre :</b> Présentation de la Sainte Vierge (3 <sup>o</sup> cl.)		Messe à 18h30	Messe à 18h30	
<b>Dimanche 22 novembre :</b> 25 <sup>ème</sup> dimanche après la Pentecôte (2 <sup>o</sup> cl.)	10h00 <i>Abbé Rousseau</i>	9h00 et 10h30 <i>Abbé Turpault</i>	11h00 <i>Abbé Billecocq</i>	8h30 <i>Abbé Billecocq</i>
<b>Samedi 28 novembre :</b> De la Sainte Vierge au samedi (4 <sup>o</sup> cl.)		Messe à 18h30	Messe à 18h30	
<b>Dimanche 29 novembre :</b>				

- À Nancy, le 7 novembre à 16h00, conférence de M. l'abbé Rousseau : « **Le Christ, modèle de notre vie.** »
- À l'Étoile du Matin, le 9 novembre à 20h15, conférence de M. l'abbé Billecocq : « **Les passions dans la vie morale.** »
- **Nota bene** : dans le bulletin d'octobre, nous avons inséré une feuille pour que chacun puisse nous transmettre ses coordonnées. Nous voudrions ainsi remettre à jour nos listes de fidèles par chapelle et, au besoin, visiter les malades. Merci de retourner votre feuille à l'Étoile du Matin.